

	Pesetas
Madrid, un mes.....	1,50
Provincias, trimestre...	6,00
Extranjero y Ultramar, un año	60,00
Número suelto del día 5 cen- timos.	
Idem atrasado, 50 id.	

El Eco Nacional

DIARIO POLITICO

En Madrid, en la Redacción y Administración, calle de la Biblioteca, núm. 9, bajo izquierda, dirigiéndose exclusivamente al Director propietario D. Guillermo Aufran.
En provincias, en las principales librerías.
En París, Joaust et Signaux editores.

AÑO VIII

MADRID.-- Domingo 13 de Octubre de 1889.

Núm. 2.690

El porvenir del carlismo.

II

Volvemos sobre este tema, defiriendo a las indicaciones de «El Correo Español», que tuvo la amabilidad de comentar nuestro ligero trabajo sobre el mismo asunto, aunque en realidad no tenemos que añadir ni quitar una línea.

Ha resultado que en nuestras apreciaciones nos hemos hallado de acuerdo con el colega carlista, a pesar de que partimos de principios diametralmente opuestos, lo cual no ha podido menos de lisongear a los que están siendo víctimas de notoria injusticia.

Hemos dicho que el carlismo es una fuerza poderosa y grande en España, contra la opinión de los que lo estiman digno del más soberano desdén.

Asimismo hemos sostenido que el tiempo matará poco a poco sus energías, si los gobiernos liberales mantienen una conducta juiciosa y prudente, librándose así nuestra patria, en un porvenir más ó menos remoto, de su enemigo más pernicioso é implacable.

Con esta última apreciación, naturalmente, no puede estar conforme «El Correo Español.» Sin ánimo de conocerle, procuraremos explicar nuestro pensamiento.

El partido carlista es, ante todo y sobre todo, un partido religioso, ó más bien dicho, es una religión. Mas, como esta religión está por su naturaleza íntima en pugna con todos los principios de la civilización moderna, de aquí que aseguremos que está destinado á caducar.

Para proceder con orden en esta materia, es preciso distinguir entre el fondo y la forma. El primero es, en sentir nuestro, impercedero, inmortal. El contenido doctrinal ó dogmático del cristianismo durará tanto como el mundo, toda vez que se identifica con los grandes dogmas de la razón humana, completándolas, fijándolas y envolviéndolas en un nimbo de luz, al par que satisfice las necesidades morales de más alta categoría, que no pueden encontrar plena satisfacción en ninguna otra escuela filosófica ni religiosa.

Mas en cuanto á la forma, no sucede lo mismo. Es una teocracia, cuando más vivo late en el corazón de la humanidad el odio á las teocracias; es, ó pretende ser, una imposición, cuando más indómito se levanta en el corazón humano el sentimiento de la libertad, que la razón, á la par que el cristianismo le atestiguan; es la alianza con las tiranías históricas, cuando éstas han sido vencidas y aherrojadas para siempre.

¿Comprende ahora «El Correo Español» por qué en parte estamos con él y en parte contra él.

Si nos dice que el sentimiento religioso hizo grandes á nuestros antepasados, que sostenidos por él luchamos durante ocho siglos con el islamita, y ensus alas surcamos los mares, empujamos las creencias, recorrimos la Europa y nos hicimos un nombre sin rival entre las naciones, le daremos la razón.

Si añade que, entregados al escepticismo y rotos los vínculos de la moral, corremos á pasos agigantados á la última ignominia, tampoco le contradeciremos. Es la suerte reservada á los pueblos corrompidos en la historia de la humanidad.

Pero, si sostiene que hemos de restaurar los antiguos ídolos y doblar el cuello á la coyunda trasnochados despotismos teocráticos, eso nunca, que todavía hay bastante calor en nuestra sangre y fuego en nuestro corazón para pulverizar las cadenas y triturar á los perversos ó mal aconsejados que osaran intentarlo. No hay bastante rencor ó satánica astucia en los antros de la reacción para esclavizar nuevamente la conciencia humana, emancipada defini-

tivamente de sus caducos opresores, no tanto por los esfuerzos de humana industria, como por el dedo de Dios.

El carlismo morirá, duélale ó no al fanatizado colega; morirá en España como ha muerto en otras naciones; puesto que todas formamos parte integrante de la civilización universal. De lo que se trata solamente es de que muera de inanimación, y evitando los desastres que pueden ocasionar las convulsiones de su última agonía.

Esta es nuestra opinión; que difiere tanto de la de «El Correo Español» como de la de aquellos que se hacen cómplices inconscientes del carlismo negándole toda importancia y resistiéndose á escojitar los medios idóneos para resolver este conflicto supremo. Estos son los auxiliares más poderosos del carlismo, y el colega, lejos de sentirse molestado por su aparente desdén, debía agradecerse; pues á ellos debe su partido la fuerza y prepotencia que ostenta todavía entre todas las naciones de Europa.

Convénzase «El Correo Español» de que el carlismo no va á ninguna parte. Para ser útil á la patria, en vez de ser un escollo cubierto de ruinas y de cadáveres, tendría que modificar su credo en la parte externa y puramente orgánica, armonizándolo con la dignidad del hombre moderno, con las necesidades de nuestra civilización y aun con los principios de su Código religioso. No haciéndolo así, se mueve en el vacío, se pierde y compromete á la par los destinos de la noble nación española.

¿Pues qué? ¿No advierte que en esta fatigosa alternativa de revoluciones y reacciones se gastan esterilmente nuestras energías, sin llegar á ser definitiva la victoria para la reacción ni para la revolución? ¿No le dice nada el contraste que ofrecemos con los pueblos de raza sajona, que marchan, sin retroceder ni vacilar, por el camino del progreso? ¿Hemos de ser eternamente los parias de Europa, por la terquedad ó el capricho de unos cuantos atolondrados, que comprometen y matan la causa que afectan defender?

Al buen entendedor, pocas palabras bastan. Levante un poco el colega la visual y allí nos encontraremos. No creemos, lo mismo que él, que por materia lismo ruin se vaya á ninguna grandeza ni se conquisten inmarcesibles coronas; pero tampoco reputamos posibles los anacronismos ni las resurrecciones, y lo es el tradicionalismo, tal como el fascinado colega lo concibe.

En esta forma tiene completamente cerradas las puertas del porvenir.

ECOS POLITICOS

Dice *El Imparcial*:

«Vamos por partes. A la muerte de Eduardo VI de Inglaterra, Northumberland, primer ministro, quiso proclamar reina á Juana Grey para gobernar en su nombre. Pero María Tudor hizo prevalecer sus derechos, subió al trono, y cortó la cabeza á Juana Grey.

El Estandarte, para mayor claridad, dice que Sagasta funciona de Northumberland. «De lo demás no hay que hablar. Lo que sí hay que preguntar á *La Epoca* y á los otros diarios conservadores es qué les parece la cita.

Nosotros no acertamos á dar nuestro parecer. Estamos mudos.
De asombro.
Nosotros nos asombramos del asombro. Los que hablan así no son los que en ocasión análoga escribieron «El grande y pequeño Fríanón», «Maximiliano» y otros artículos de este jaez?

A nosotros nos hacen el efecto del portugués del cuento:
Castigao, ¡si me sacas del pozo, te perdono la vida!

Dice *El Correo*:

«*El Imparcial* no desiste de su propósito de atacar constantemente al ministro de Marina. Hoy afirma que en el primer Consejo de ministros que se celebre, tratará el general Rodríguez Arias de justificar su conducta durante la cuestión de Marruecos.

Como esta conducta está plenamente justificada, no ha necesidad de tal justificación.»

Claro que está plenamente justificada la conducta del señor ministro de Marina.

A él no se pueden hacer cargos por las órdenes que haya dictado.

Como que no sabe otra cosa del Ministerio de Marina que está situado en la plaza de los Ministerios.

No hubo ayer Consejo de ministros como se había anunciado.

Afortunadamente el Sr. Sagasta no sufrió ningún ataque de bilis, pero por desgracia el señor conde de Xiquena continuó indispuerto.

Hoy, si el ministro de Fomento está bien del todo, se celebrará Consejo.

Veremos si el Sr. Sagasta no se indispone.

Leemos en *El Estandarte*:

«Casi todos los periódicos ministeriales muestran hoy gran empeño en hacer constar que ayer no bajó ningún ministro á la estación del Norte á esperar á su compañero el de Marina. No bajarían, sin duda, temiéndole al frío.

Así no pudo tener el Sr. Rodríguez Arias un recibimiento más propio de la estación.

Como que se quedaría helado.»

Tanto como helado no diremos nosotros, pero fresco.

Este es el estado normal del Sr. Rodríguez Arias.

Como que gracias á su frescura continúa en el Ministerio de Marina.

Escribe un colega:

«Algunos diputados cuyas ideas económicas son muy conocidas, confirman los informes que hemos dado hace poco acerca de la recia campaña que va á hacerse contra los proyectos del ministro de Hacienda.»

Por lo visto va á ser una campaña como la emprendida por el señor ministro contra la Hacienda.

Si al menos se consiguiera algo.

Copiamos de un colega:

«El gobernador Sr. Aguilera, se ocupa estos días con gran actividad en los trabajos de consulta á los ex-concejales para completar el número de los de Real orden, con motivo de las nuevas suspensiones que habrán de decretarse en el Ayuntamiento de esta Corte.

Parece que la designación ofrece dificultades.»

Es natural que haya dificultades.

Como que se necesita un valor á toda prueba para heredar al Municipio suspenso.

Recordamos de un periódico de la noche:

«Se ha comentado mucho esta tarde en los círculos políticos la conferencia que han celebrado los Sres. Sagasta y Alonso Martínez.

«Se dice que el Sr. Sagasta está hondamente preocupado con la solución de todas las cuestiones de actualidad, y que sobre ello ha querido oír el parecer del presidente del Congreso.

«La contestación del Sr. Alonso Martínez no debe haber satisfecho mucho al Sr. Sagasta; porque si éste va viendo mal las cosas, el presidente de la Cámara las ve todavía peor, no ocultándose para manifestar que considera una insensatez que el gobierno se presente á las Cámaras cuando hoy se halla constituido; por que la crisis, que desea evitar el presidente del Consejo de ministros, tendrá que plantearse irremisiblemente en las vacaciones de Pascua, y quizás entonces su solución ofrezca más dificultades al jefe del gobierno.

«Así parece que se expresa el Sr. Alonso Martínez y nada de particular tiene, como se ha dicho que el Sr. Sagasta haya salido mal impresionado de su entrevista con el presidente del Congreso.»

Perdone el colega, pero ponemos en duda sus afirmaciones.

Se trata del Sr. Alonso Martínez, y este siempre vió las cosas de color de rosa.

Mientras disfruta el poder es siempre optimista y de seguro que él no ve la necesidad de la crisis.

Como no sea que aspire á publicar otro Código civil y desee la cartera de Gracia y Justicia.

SOLUCIÓN IDEAL

Con este mismo título ha publicado *El Guipuzcoano* de San Sebastián, y reproducido otros periódicos de esta Corte, un artículo que se atribuye al Sr. Romero Robledo, y que copiamos á continuación para que sea conocido de nuestros abonados y lectores.

Hélo aquí:

«El egoísmo, la sed de mando, el afán de prolongar el disfrute de las posiciones retribuidas y de la influencia del poder, inventan fórmulas ingeniosas, que públicamente encubren el interés personal.

Todos los funcionarios públicos, todos, desde el último escribiente hasta los presidentes de los Cuerpos Colegisladores, diputados y sena-

dores de la mayoría, dodos y paniaguados, han inventado la cómica especie, que vierten con seriedad y propalan con febril ardimiento, de que Sagasta es insustituible.

Frente á ellos los partidos monárquicos de oposición; los hombres más eminentes del fusionismo, que apartaron su responsabilidad y niegan su apoyo al ministerio; los imparciales é independientes, todos, proclaman en coro que es preciso y urgente que Sagasta sea sustituido.

El país vota con los últimos.

Lo hemos demostrado en artículos anteriores. Esto es obvio.

¿Podrá objetarse que el voto de los segundos es igualmente interesado que el de los primeros?

Eso es imposible sin exponerse á un solemne mentís de los hechos.

Los conservadores aconsejaron el llamamiento de los fusionistas, y hasta hace poco los apoyaron y mantuvieron.

Los hombres importantes que se han separado del gobierno, alguno como el Sr. Martos, renunció la más alta función del Estado; otros dimisionaron sus cargos, y todos volvieron la espalda á las puertas del favor, que de par en par se abrían para ellos.

Los reformistas, oposición desde que el fusionismo gobernó, hicieron repetidas y hasta públicas declaraciones durante este periodo, de la conveniencia de que continuara el ministro Sagasta.

Se vé, por tanto, que los mismos que hoy piden un cambio en el gobierno, tuvieron el desinterés de apoyarle antes, más ó menos directamente. Están, por consiguiente, al abrigo de la sospecha de que su opinión es interesada.

El fallo contra el ministerio Sagasta tiene todas las garantías de acierto por estar dictado por unanimidad y de acuerdo con la opinión independiente. Todos los jueces que firman la sentencia, por su historia y por sus actos, son irrecusables.

La política fusionista, que no hay que confundir con la política liberal, está juzgada; ha cumplido su tiempo.

Este suceso previsto y esperado, no puede originar la menor dificultad en la marcha de los negocios públicos. Los peligros y las dificultades surgirán por el empeño de mantener aquella política.

En ninguna época de nuestra historia hubo mayor número de hombres políticos importantes enfrente de un Gobierno que pudieran ofrecer solución á una crisis ministerial.

Cánovas, Martínez Campos, Martos, Cassola, Romero Robledo, López Domínguez, Gamazo y Tetuán, forman una verdadera pléyade de ilustraciones políticas, cada una con tantos ó mayores merecimientos que el Sr. Sagasta para presidir un ministerio, y todos juntos constituyendo una suma de fuerzas, como es raro poder alcanzar ocasión de ver reunidas y de utilizar en servicio de la nación y del rey.

Todos aquellos hombres, que representan, á no dudarlo, ideas y aspiraciones diversas, tienen entre sí vínculos de común creencia y de idénticos compromisos; compromisos y creencia que podrían servir para establecer una patriótica unión, á fin de intentar, hasta con el apoyo de las actuales Cortes, legalizar la situación económica y llevar los remedios más urgentes á las apremiantes necesidades públicas.

En todos, el mismo profundo amor á la Monarquía y la resuelta adhesión á la Dinastía reinante y á S. M. Reina Regente; el idéntico convencimiento de todos ellos de que hoy la cuestión económica se sobrepone, porque lleva en sí las primeras entre todas las cuestiones que son: la de ser y la de existir; las protestas de sus conciencias y de su patriotismo contra la inmoralidad que todo lo mancha, y la resolución de imponer una política levantada en sus propósitos y con tendencia continua é incesante á realizar los prestigios de las Instituciones fundamentales, son puntos sobrado importantes para servir de base á una situación beneficiosa á la patria, que suceda á la actual y que aproveche la unión de aquellas fuerzas para dar satisfacción á los vitales intereses públicos, que tan urgentemente la demandan.

No cabe argüir con la imposibilidad de sumar las aspiraciones que aquellos distintos hombres representan, en una acción común.

Ante la defensa del Trono, ante el bien del país y ante el patriotismo, no hay imposibles.

Para unir no se requieren abdicaciones de nadie, sino abnegación de todos; no es preciso que todos y cada uno formen un ministerio; ser ministros importa poco á los que saben sentir los deberes que ciertas posiciones dictan.

El partido liberal fué una coalición; natural sería que otra la reemplazara.

Entre aquellos nombres se encuentran algunos como los de Cánovas, Martínez Campos, Romero Robledo y Cassola, que ya se hallaron unidos en no lejana época para la Restauración de la Monarquía. A nadie podría extrañar que en bien de esta misma, y manteniendo la dignidad de sus respectivas situaciones, volviesen á poner de acuerdo sus voluntades y sus inteligencias.

Los restantes, que no tuvieron la fortuna de trabajar por la Restauración, son tan necesarios ó más que aquellos mismos para la consolidación del Trono, y á nadie han de consentir que les aventaje en desinterés, en abnegación y en patriotismo.

Repetimos que esto es posible, pero reconozcamos que esto es difícil. Por ello, hemos titulado nuestro artículo: Solución ideal.

La entrevista de los emperadores.

El acontecimiento del día es la entrevista de los emperadores Alejandro III y Guillermo II en territorio alemán. Tantas veces se ha anunciado esta entrevista y tantas se ha aplazado, que muchos dudaban que llegara a realizarse.

No hace mucho tiempo traducíamos en estas columnas las palabras empleadas por la prensa de Berlín al ocuparse de la extraña actitud del czar. «Puede venir ó aplazar indefinidamente su viaje—decían los periódicos de más autoridad en Alemania, y que á las voces representaban las opiniones de la corte y del canciller;—nos es indiferente una visita de la cual no esperamos fruto alguno. Convencidos como estamos de que la cordialidad de las relaciones entre los dos imperios ha concluido para siempre, el viaje del monarca ruso no viene á ser otra cosa que el cumplimiento de un deber de cortesía que acostumbra á llenar en ocasiones hasta los adversarios y los enemigos; y si es molesto al czar poner el pie en nuestras tierras, quédese en las suyas, que por acá no ha de salir una voz para recordarle la deuda.»

Lenguaje semejante á éste, usado por los órganos oficiales de la cancillería, denotaba bien á las claras la molestia que producía en el ánimo de Guillermo II y del príncipe de Bismarck la conducta verdaderamente extraña del czar. Por fin se comprendió en San Petersburgo que ciertas actitudes no se pueden extremar sin grave riesgo, y se acordó un mes há, próximamente, que cuando la corte fuese á Copenhague se trasladaría desde allí á Berlín para pagar la atención que, á poco de subir al trono, tuvo con Alejandro III el soberano de Alemania.

Los periódicos que afectaron dar escasisima importancia al viaje, estuvieron en lo cierto. Después de la visita de los dos emperadores, continuará siendo la situación lo que es en la actualidad, sin mejorar un punto las relaciones trantes que de antiguo existen entre San Petersburgo y Berlín.

Por su parte, el czar ha cuidado de que la visita no se interprete en diverso sentido del que conviene á sus planes. Se ha hecho acompañar de la zarina, y en cambio ha dejado en Rusia á Giers, su ministro de negocios extranjeros. De este modo ha apartado hasta la ocasión de abordar cuestiones políticas, sobre las cuales no sería prudente aventurar juicios. Todo quedará, pues, reducido á agasajos, banquetes y ceremonias que tardarán en borrarse lo que tarde en regresar la comitiva imperial á San Petersburgo.

Se ha dicho estos días en Europa, y en Viena se ha repetido el rumor con gran lujo de detalles, que el príncipe de Bismarck iba á intentar un último esfuerzo para establecer, si no una alianza con Rusia, al menos una inteligencia amistosa que permitiera á Alemania vivir tranquila en sus fronteras del Este cuando llegase la hora suprema del peligro. No hay para qué decir que esto ha caído en Austria la noticia.

Un periódico de gran reputación, el Wiener Allgemeine Zeitung, dice:

«Trátase, á lo que parece, de que el imperio austriaco pague las costas de la visita que se va á celebrar en Berlín y de poner impedimentos en nuestro camino que imposibiliten nuestra política nacional en Oriente. Sea en buen hora; si Bismarck ha dicho que toda la Bulgaria no vale para el imperio alemán lo que valen los huesos de un granadero de Pomerania, nosotros le diremos que la Alsacia y la Lorena juntas no valen para Austria lo que los huesos de uno de nuestros reclutas.»

Descansa la triple alianza sobre bases tan firmes, que al más leve soplo amenaza con verse á tierra.

Las zozobras sentidas en Viena, y de las cuales son eco, muy apagado por cierto, las palabras copiadas, prueban la escasa consistencia de una amistad fundada nada más que en el miedo.

A juzgar por todos los indicios, no existe ningún motivo para creer que el príncipe de Bismarck consiga ver realizados los propósitos que se le atribuyen. Intentará quizá aproximarse á la política del imperio á la de Rusia con ofrecimientos en los Balcanes y en todo Oriente, pero no logrará su fin. Rusia y Alemania están hoy más separadas por el odio que Alemania y Francia.

En el orden natural de las cosas, más fácil es que lleguen á una inteligencia franceses y alemanes, que alemanes y rusos. Francia y Alemania están divididas por una zona de territorio cuyas fronteras dependen de la voluntad de los hombres ó del capricho de la fortuna; á germanos y slaves los divide el odio de raza, la diferencia de civilización y hasta el destino diverso que en el mundo tienen que cumplir ambos pueblos.

Las palabras generosas del Sr. Castelar, dichas á ilustres escritores de Francia, sobre la posibilidad de que la guerra entre la República y el imperio germánico se aleje indefinidamente, enmendando el funesto error cometido por Bismarck al incorporar á su patria provincias arrancadas al vencido por la fuerza son dignos de recordo.

De soñador se calificaba á sí propio al acariciar tal idea, quizá en el mismo instante en que un personaje perteneciente á la comitiva del czar pronunciaba estas palabras: «No creo que el emperador firme ningún tratado con Francia ni con nación alguna que le prive de su libertad de acción, pero estoy seguro de que en ningún caso permitirá que la República sea atacada por Alemania. A mi juicio, el príncipe de Bismarck medita en los presentes momentos la conveniencia de restituir la Lorena á Francia para ganarse la neutralidad de esta nación cuando tenga que habérselas el imperio alemán

con Rusia. A los franceses toca reflexionar sobre las ventajas y los inconvenientes de esta resolución.»

En una palabra: el canciller ve con inquietud el porvenir, temiendo que las circunstancias pongan á su patria en el caso de luchar simultáneamente con enemigos tan formidables como Francia y Rusia. Conocida es su teoría sobre las alianzas y sobre la eventualidad de los concursos ajenos. Los pueblos, decía en una ocasión reciente, no deben contar sino con sus propias y exclusivas fuerzas.

Seguro de la victoria frente á uno de los pueblos rivales, le espanta la idea de verse frente á los dos. Busca la neutralidad de uno de ellos, y á eso queda reducida toda su política del momento.

La enemistad de Alemania con Rusia, que tal vez quede bien marcada durante la visita del czar á Berlín, puede influir en los destinos del mundo alejando la lucha de estos pueblos de Occidente nacidos para el trabajo y la paz, y llevándola allí donde es menester que la fuerza proceda á las ideas.

(De El Globo.)

ECOS DEL EXTRANJERO

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA LIBRE

EL EMPERADOR GUILLERMO EN ITALIA

ROMA 12.—Durante el próximo mes llegará á Italia el emperador de Alemania, con el objeto de visitar las fortificaciones de la Spezia y de la isla de la Magdalena.

A su regreso de Atenas, hará una visita á Venecia con la emperatriz.

UN CASAMIENTO DE PRÍNCIPES

TURIN 12.—Ayer se ha celebrado el casamiento del príncipe Ernesto Raibor, de Corbey de Hohenlohe-Seillingsfurt, de la princesa María Ernestina Arborico-Gollinara, de los ducados de Sartenera.

El casamiento civil se ha hecho por el comandante Vole, síndico, y el casamiento religioso por el cardenal de Hohenlohe.

SOCIALISTAS ALEMANES

MAGENCIA 12.—En una reunión del partido obrero, se ha decidido que el partido tomará parte en las próximas elecciones municipales.

FRANCOFORT 12.—Una reunión que fué convocada para constituir un comité electoral obrero, ha sido prohibida por la policía, en virtud de la ley contra los socialistas.

WEIMAR 12.—También una reunión de socialistas que tenía proyectado dar una conferencia acerca de «Goethe y su época», ha sido prohibida en virtud de la ley de socialistas.

EL FUSIL MAUSER EN BÉLGICA

BRUSELAS 12.—Se afirma con gran seguridad que no se verificarán más experiencias apropiadas de los fusiles Mauser.

Ha sido despididamente aceptado el uso del fusil Mauser.

LOS CRIMENES DE GANDESA

Vuelve el público, después de pasajero desvío, á interesarse por este proceso, llenando el local de la Audiencia de Tortosa.

En la única sesión celebrada anteayer hablaron el fiscal y empezó su discurso el defensor de Andrés Monreal D. Daniel Nivero.

El fiscal califica el hecho de asesinato de doña Rosa Serres, efectuado por inducción y orden del parricida Tomás Valls, siendo médicos Ramón Balsebre y Ramón Pascual, y ejecutores materiales Domingo y Andrés Monreal, apreciando en este último las circunstancias agravantes de premeditación, alevosía y recompensa.

Del asesinato de Domingo Suñé, acusa como autor é introductor al mismo Valls, y ejecutores materiales á Ramón Balsebre, Cina y Jerónimo y Andrés Monreal, apreciando las circunstancias de haberse efectuado en despoblado y con premeditación.

Para Mariana Clua pide la absolución, por no existir cargo contra ella, y el pago de costas y quintas partes de indemnización de 1.500 pesetas para los hijos de Valls, por mitad entre Balsebre y Andrés Monreal Cabús, y 2.500 pesetas de indemnización para la viuda é hijo de Suñé, por terceras partes, entre Jerónimo y José Monreal y el Balsebre.

Otrosí. Pide que se practique las oportunas averiguaciones sobre la causa de la muerte de Batea (Chavó), del que se supuso murió ahogado, y que, según testigos, fué muerto de un tiro en la nuca, y la investigación por un juez especial de los hechos denunciados contra el señor Aznar, juez que fué de Gandesa y hoy de Caspe.

El Sr. Nivera presenta un escrito negando las agravantes que supone el señor fiscal, y estableciendo como circunstancia atenuante que su defendido obró bajo la presión de amenazas. Pide para éste doce años, dos meses y un día de prisión correccional.

La situación de los procesados ha sufrido muy escasa alteración. Mariana Clua es la que afectada por un temblor visible, escucha con profunda atención al fiscal, y cuando éste pide que para Ramón Balsebre y Andrés Monreal se alic el cadalso en Gandesa, y en Fatarella para Jerónimo y José Monreal.

El Sr. Nivera empieza afirmando que el fiscal se apoya en hechos no expresados por los testigos.

Refuta la referencia del testigo Francisco Cabús, cuya declaración estima como el único fundamento de la agravante de premeditación. (Como su defendido está confeso, la defensa es difícil.)

Rechaza la premeditación y el calificativo de asesinato.

Ayer continuaría su informe el letrado.

DESTRUCCIÓN DE UNA ALDEA

Una erupción de cieno. Kantzoric era una aldea de Asia menor, escondida en un risueño valle, como á 60 kilómetros de la ciudad de Erzerum.

Algunos días antes del 2 de Agosto último, sus habitantes oyeron con sorpresa ruidos subterráneos, y vieron, con no menor asombro, que cesaban de correr los manantiales del valle. Sobrecogidos de terror, dieron aviso del suceso á las autoridades cercanas. Las autoridades mandaron salir de la aldea á todos los vecinos, y aún dispusieron que se evacuara la región entera.

Todo el mundo se disponta á partir el 2 de Agosto, cuando un espantoso estruendo anunció que las precauciones adoptadas eran tardías. De lo alto del valle se precipitó por las vertientes un torrente de cieno, que arrastraba tierra y rocas arrancadas á la montaña, y que acabó por cubrir una extensión de siete á ocho kilómetros de longitud por algunos centenares de metros de anchura. Era una estrecha, pero prolongadísima banda, que medía á veces diez metros de altura.

La aldea quedó sepultada con ciento treinta y seis de sus moradores.

La montaña, en cuya vertiente oriental se hallaba situada la aldea, no ha cesado de desmoronarse desde entonces, ni habrán cesado á la fecha de las últimas noticias los ruidos subterráneos, las depresiones de terreno y la aparición de grietas hasta á diez kilómetros de la escena de la catástrofe. La montaña se encuentra hoy partida por una enorme hendidura, que exhala fuerte olor: es el cráter que ha abierto paso á esa erupción de cieno.

Cráter, decimos, porque si en esta clase de erupciones, no nuevas, aunque raras, no hay lava propiamente dicha, las demás circunstancias del fenómeno le asemejan á las erupciones volcánicas, desde los ruidos subterráneos y los temblores de tierra, que son sus signos precursores, hasta la salida impetuosa de materiales semi-líquidos, semi-sólidos, de las entrañas terrestres. Falta, es verdad, la incandescencia de esos materiales; falta la fusión, falta el fuego, tan característico del fenómeno volcánico.

Erupciones como la que ha destruido la aldea de Kantzoric, quizá se explican por la constitución especial del terreno en la zona donde se producen. Si ese suelo ha podido grietarse fácilmente bajo la presión de las fuerzas subterráneas, y esas grietas se han extendido hasta las capas por donde circulaba el agua de los manantiales antes de brotar al exterior, tal circunstancia explicaría el hecho de secarse los manantiales. Se comprendería á la vez que las capas empapadas en el agua se precipitasen en las fallas abiertas, reducidas en parte á cieno, y que, como cieno, fuesen despididas después por las fuerzas impulsivas del interior, determinantes del cataclismo.

Es una simple hipótesis emitida por algunos, y de que se hace eco La France en el relato de la catástrofe, de donde nosotros hemos tomado los datos para esta reseña.

Quizá el siniestro de que ha sido teatro el vilayeto de Erzerum permita recoger algunas indicaciones sobre el hecho, interesantes para su explicación científica. Por lo menos, el gobierno turco, al recibir la primera noticia del trágico acontecimiento, mandó un comisionado á estudiar sus causas y consecuencias.

ECOS DE TODAS PARTES

Prisión de estafadores españoles en París.

En los diarios de París encontramos nuevos detalles acerca de la prisión de los estafadores españoles Altamira y Alonso, directores de aquella famosa Galería de mujeres contemporáneas, que se empezó á publicar en Madrid.

Eduardo Altamira, literato, según él, de cuarenta y cinco años de edad, nacido en Siete Aguas, provincia de Valencia, y Alejandro Alonso, de cuarenta y ocho años, natural de Renedosa, en Santander, presentaron en el mes de Julio último en las oficinas de M. William Tiffery, director del Comptoir comercial et mobilier, establecido en el núm. 10 de la calle Castiglione, pidiendo ciertas noticias sobre un local para instalar en él una imprenta destinada á su célebre publicación.

Altamira y Alonso volvieron á menudo al despacho de M. Tiffery, y desempeñaron tan bien sus papeles, que llegaron á inspirar completa confianza á los empleados del establecimiento.

Cierto día del mes de Septiembre, juzgando llegado el momento propicio, presentaron á la caja, para su descuento, tres letras: una de 100 libras esterlinas, otra de 50 y otra de 80, es decir, representando un total de 7.250 pesetas aproximadamente.

Dichas letras, á pagar en 1.º, 8 y 20 de Octubre, llevaban la firma de un Sr. Dartis, residente en Londres en Leadhall street, número 47, y debían ser pagadas en el Banco Westminster de aquella capital.

Los informes que adquirió al punto M. Tiffery fueron completamente desfavorables. Bien pronto supo que Altamira y Alonso eran dos caballeros de industria.

M. Tiffery comunicó sus noticias á la prefectura, y á las pocas horas los distinguidos directores de la Galería de mujeres contemporáneas, dormían á la sombra, desenmascarados por completo.

En representación del Ayuntamiento asistirá hoy á la fiesta del Pilar en el barrio de la Guindalera, el concejal Sr. Nuñez.

Por la tarde asistirá á la procesión el alcalde Sr. Mellado.

Cuadro histórico.

Hace unos trece años próximamente desapareció en Cádiz, del arco del portal de una casa conocida por la de las Cadenas, sita en la calle de Cristóbal Colón, un cuadro que representaba la adoración del Santísimo Sacramento por un coro de ángeles, y cuyo origen es en extremo curioso.

Data de 1692, en que, yendo la procesión del Santísimo Corpus por la carrera acostumbrada, hubo una lluvia tan copiosa, que la procesión no pudo pasar adelante ni retroceder. Entonces el médico gaditano y poeta latino don Diego Barrios de la Rosa y Soto, pasó á ofrecer al prelado el oratorio de su casa para que allí se depositase S. D. M.

Aceptado el ofrecimiento, ésta fué trasladada bajo palio al oratorio de la casa (calle de Juan de Andas, hoy de Cristóbal Colón), donde estuvo hasta después del mediodía, en que cesó la tempestad de agua, y pudo volverse á organizar la procesión y trasladarse la Majestad á la Santa Iglesia Catedral.

A este acto se dió suma importancia por estar bloqueado á Cádiz una escuadra enemiga. Agradecido Barrios á la merced recibida, dió mil pesos de limosna para la creación del nuevo Sagrario en la Catedral.

El rey Carlos II le concedió un privilegio en 26 de Junio del mismo año para poner en dicha casa dos columnas, una inscripción de lo sucedido y unas cadenas, y tenerlas allí perpetuamente él y los que en la casa sucediesen. Asimismo le otorgó el privilegio de que en cualquier punto en que residiese y sus descendientes, pudiesen colocar lo mismo, y además, agregar al escudo de sus armas esta leyenda: «Doy gracias y alabo al Santísimo Sacramento.»

Por los años de 1836 desaparecieron las cadenas, cuando se puso de moda ver en todas ellas señales de esclavitud.

Cuarenta años más tarde, es decir, en el de 1876, se enajenaron los azul-jos del oratorio, que eran de relativo mérito por su antigüedad, y en esos mismos días desapareció el cuadro que estaba en el portal.

El Zolverein americano.

El día 2 del corriente se verificó la apertura oficial en Washington del Congreso llamado de las tres Américas.

Han asistido 30 delegados de los Estados de la América central y meridional, siendo presida la sesión inaugural por Mr. Blaine.

El ministro norteamericano dió la bienvenida á los representantes que habían acudido al llamamiento, y expuso el objeto y fin del Congreso en un discurso hábilmente preparado para no producir susceptibilidades. Los párrafos principales del mismo son los siguientes: «Vuestra presencia—dijo Mr. Blaine—tiene gran significación para las gentes americanas, y puede tenerla mayor en lo futuro. Podría contribuir en gran manera á establecer relaciones permanentes de confianza, respeto y amistad entre las naciones representadas aquí.

Os reunís bajo la base de la igualdad. Nadie intentará ejercer presión sobre materia alguna, sino que todas las resoluciones aprobadas serán publicadas sin reserva.

La confidencia no tolerará pretensiones de conquista; su aspiración ha de ser fomentar en América una simpatía tan amplia como ambos continentes. No se pactará alianza egoísta contra otras naciones, cuya herencia reivindicamos con orgullo.

En fin, no pretendemos nada, no proponemos nada, y nada habremos de tolerar que no sea oportuno, meditado y pacífico, en opinión general de todos los delegados. Nos reunimos creyendo firmemente que todas las naciones americanas deben y pueden prestarse más auxilio entre sí, y persuadidos de que cada una de ellas logrará ventajas y provechos ampliando las comunicaciones.

Creemos que necesitan enlazarse más íntimamente por mar, y que en fecha no lejana las redes férreas de la América septentrional y de la meridional se unirán sobre el istmo de Panamá.

Creemos que una cooperación sincera, basada sobre una sincera confianza, salvará á los Estados americanos de las molestias y peligros que los han afligido tan cruelmente y durante tanto tiempo. Creemos que el espíritu de justicia y de la comunidad é igualdad de intereses entre los Estados americanos no dejará lugar para un equilibrio artificial de fuerzas, como el que ha conducido á guerras exteriores y ha empapado de sangre la Europa.

Obtendremos grandes beneficios si somos capaces de establecer entre los pueblos de todas las naciones americanas relación más íntima, y la ganancia llegará al grado sumo si se consiguiera desarrollar y regular las relaciones personales y comerciales de las naciones americanas del Norte y del Sur, en tal manera, que cada una lograse los mayores provechos posibles del ilustrado y amplio trato con todas ellas.»

La primera sesión que celebre el Congreso será el 18 de Noviembre.

Estará presidida por Mr. Blaine, y en defecto de éste, por un representante elegido á la suerte.

La visión sin ojos

M. Dubois, profesor de Ciencias de la Facultad de Lyon, después de haber hecho curiosos y detenidos estudios acerca de la producción de la luz en los animales fosforescentes, háse dedicado á practicar investigaciones no menos interesantes que las primeras acerca de la sensación de la luz en los animales desprovistos por completo de ojos.

El animal sobre el que M. Dubois ha realizado sus observaciones es la folada. Las foladas son unos moluscos poco conocidos, excepte en los países en los cuales las orillas del mar están limitadas por rocas de creta. Cuando el animal es joven se fija en la roca principiando desde aquel momento un prodigioso trabajo, que consiste en perforar incesantemente abriendo en la piedra una galería, en la que se hunde. Y como durante este tiempo la folada ha ido creciendo, conviértese en prisionera, pues la salida es totalmente imposible. Avanza de esta manera sin cesar, alimentándose de los pequeños animales que la casualidad introduce en su agujero, y á los cuales logra apresar por medio de un tubo ó sifón de que está dotada.

La folada vive, pues, en la oscuridad y, como la mayor parte de los animales subterráneos, es ciega, ó para hablar con más propiedad, carece de ojos. Esta distinción es indispensable, ya que M. Dubois nos demuestra que la folada es sensible en alto grado á la acción de los rayos luminosos. Según el profesor citado, este animal ve sin ojos perfectamente. Quebrando la roca en que habita, de manera que se descubra el sifón de la folada, obsérvese en seguida que el más ligero cambio en la luz determina una contracción del animal.

Durante el día una sombra que pase por encima del sifón, y durante la noche la luz de una lámpara que sobre él se proyecta, bastan para determinar sus movimientos: no hay duda posible; el animal percibe la luz y la percibe instantáneamente.

Esto no es decir que vea los objetos, ni tan sólo que su visión sea parecida a la sensación que nosotros experimentamos al permanecer con los ojos cerrados en la oscuridad ó en un sitio iluminado.

Los rayos emanados del sol ó de cualquier otro foco luminoso ejercen en nuestros ojos una acción conocida, dándonos la sensación de la luz; pero esos rayos tienen además otras cualidades, en virtud de las cuales obran sobre el termómetro sobre las plantas verdes, sobre las placas fotográficas de una manera distinta en cada caso; pero no por eso menos manifiesta.

¿Quiere esto decir que la placa fotográfica, la planta verde y el termómetro estén dotados de la visión? De ninguna manera, pues precisamente los rayos más activos, que son los que obran en el termómetro y en la placa fotográfica, no determinarían en nuestros ojos ninguna sensación luminosa.

Lo que no puede negarse es que la foliada es en extremo sensible a la acción de los rayos luminosos que impresionan nuestros ojos; pero ignoramos en absoluto el modo como el animal ciego percibe la acción de esos rayos. Acaso la impresión que siente tenga mucha analogía con nuestras sensaciones de calor y frío; tal vez sea sencillamente dolor ó bienestar lo que siente la foliada á la influencia de la luz ó de la oscuridad.

Notarios

Por reales órdenes de Gracia y Justicia han sido nombrados notarios en turno extraordinario:

- De San Cristóbal de la Laguna, D. Vicente María Veras; de Rotova, D. Juan Magdaleno y Plá; de los Arcos, D. Anselmo Urbe; de Puente la Reina, D. Lino Ochoa; de Echauri, D. Francisco Salcedo y Sancho; de Cartagena, D. Nicolás Sánchez, D. Fidel Castellanos, don Rafael Peñalva y D. José Méndez Santodomínguez; de Murcia, D. Blas Zamora López; de Villanueva, D. Juan Bucardo Truque; de Almodóvar del Campo, D. Baltasar Navarro Abellán; de Albacete, D. Juan Ciller y Palud; de Yecla, D. Manuel Redondo Reinoso; de Alcalá la Real, D. Miguel Mira y Santiago; de Almería, D. José Peralta y Arroyo; de Bailén, don Antonio Guzmán Armenteros; de Mérida, don Francisco Basconá; de Casabonela, D. Adolfo Rodríguez Zapata; de Torreporcigil, D. Juan Jiménez Cebrán; de Marmolejo, D. Antonio Cruz Carmona; de Baza, D. Félix Martínez Ibáñez; de Velez Málaga, D. Antonio Villaverde y Teller, y de Marbella, D. Julián Espejo y García.

- Y pertenecientes al Colegio de Oviedo: De Curillero, D. Celestino Méndez Villamil; de Posada (Oviedo), D. Nicolás López; de Soto de Suñia, D. Innocente Fernández, y de Posada (Llanes), D. Francisco López.

Estadística curiosa.

De una publicada recientemente resulta que la instrucción pública cuesta en Francia 1.826 pesetas por cada niño, é impone al contribuyente una carga de 226 pesetas por habitante.

Esta carga es de 526 pesetas por habitante en Suiza; 650 pesetas en Inglaterra; 520 pesetas en Prusia, y en algunos países de Alemania excede á 10 pesetas, como en Hesse, donde la instrucción de un niño cuesta 63 pesetas.

Noticias del submarino

Dice El Globo: «En El Departamento, de San Fernando, correspondiente al día 3, hemos leído, no sin sorpresa, lo siguiente:

«Peral.—Dos redactores de la Gaceta de Galicia han recibido la siguiente carta del ilustre marino Sr. Peral, que con gusto transcribimos: Submarino Peral.—Particular.

San Fernando Setiembre 21 de 1893.

Muy señores míos: He recibido y agradezco sobremanera la atenta y entusiasta carta que ustedes me dirigen, rogándoles acepten y sean intérpretes de mis mayores sentimientos de reconocimiento y gratitud, y ofreciéndome con la mayor consideración suyo afectísimo y seguro servidor q. s. m. b.—Isaac Peral.

P. D. El trabajo que he emprendido no puede llevarse con tanta rapidez que algunos desearan, y yo el primero; pero hasta ahora cámbese la satisfacción de haber conseguido la navegación eléctrica en buques de hierro (que ha fracasado en el extranjero), y que, á mi pobre juicio, es el punto más importante del problema que espero cumplir sin participaciones porque he de prevenir mil detalles que sólo la práctica revela. Vale.»

Graves y sustanciales erratas debe haber en la copia impresa de la carta, pues no de otra suerte se explican lo extraño de su construcción gramatical y la oscuridad del sentido; pero aparte de eso, resulta una ambigüedad que nos parece estar reclamando á gritos precisas aclaraciones.

Que la parte principal del problema es la navegación eléctrica (sic) en buques de hierro, fracasada en el extranjero y ahora conseguida en España...

Indudablemente, esa navegación de que habla el Sr. Peral tiene que ser la submarina. Porque á foto y por medio de la electricidad navegan ya varias lanchas contruidas por la sociedad de Forges et Chantiers de la Méditerranée para los gobiernos de Francia en China; y porque multitud de ellas (asi de hierro como de acero) recorren hace bastante tiempo los lagos de Suiza y el Támesis.

En este último río hay muchas, y en las márgenes abundan las estaciones eléctricas para la carga de acumuladores.

Esto debe saberlo muy bien el Sr. Peral que, si mal no recordamos, tuvo ocasión en 1887 de sacar el Támesis en electric launches, y que, á mayor abundamiento, ha adquirido de la casa Inmish, que las construye (á igual precio que las de vapor), los motores de su submarino.

Por todo ello, creemos que el ilustre marino no ha podido referirse á la navegación flotante, ni considerar este punto como el más importante de su problema.

Bien será, no obstante, explicar esas oscuridades y anfibologías.

De lo contrario se aumentará la extrañeza de los que han visto transcurrir otros meses sin que se verificasen, no ya las pruebas definitivas, sino las de velocidad que estaban anunciadas para mediados de Septiembre.

Odisea boulangérista

Según telegramas de Londres á un periódico francés, la partida del general Boulanger á Jersey, efectuada el lunes sin ruido, ha parecido algo así como una fuga.

Sabiase desde algunos días atrás, que Boulanger partiría para Jersey, donde fijaría su residencia por no permitirle sus rentas tener en Londres hotel, carruajes y... todo lo demás que necesitaba; pero nadie suponía que partiría tan pronto, y sobre todo tan misteriosamente.

Hasta el último momento se contestaba en Portland Place, á las personas que iban en demanda de noticias, que nada se había acordado definitivamente en cuanto á la partida. Los más íntimos amigos del general nada supieron, puede decirse que hasta el último minuto.

Durante todo el día del lunes permaneció cerrado el hotel de Portland Place, prohibiéndose en absoluto la entrada á los reporters.

Antes de partir, el general escribió algunas cartas.

Á las siete montó en un modesto carruaje, en compañía de una señora, y se dirigió á la estación de Paddington, en cuyo restaurant comió. Á las nueve y quince tomó el tren, via Weymouth, en el que se había reservado un departamento de primera clase.

La marcha debió decidirse de pronto, porque alguien recibió carta del secretario del general, puesta en la misma estación, anunciando la salida de aquél de Inglaterra. Hasta el día siguiente, martes, por la mañana no se supo en Londres que había partido.

En Portland-Place no quedó más que un criado, que se mostraba en extremo contrariado con la marcha del general.

La casa tenía el aspecto de morada que se acaba de desocupar, viéndose todavía aquí y allá algunos paquetes y envoltorios.

En Londres no ha parecido tan mal que el general haya dejado su residencia, pues su situación se había hecho allí intolerable después de su derrota electoral, no solamente á causa de los gastos que le ocasionaba el género de vida que hacía, sino también á causa del efecto moral producido en Inglaterra por las elecciones.

Por todos estos motivos, es general la opinión de que hizo bien en partir casi de incógnito.

Un periódico londonense dice: «Uno de nuestros más distinguidos huéspedes nos abandona, pero no nos incomodamos, porque no nos deja de todo punto, sino que va á vivir un poco más lejos.

Victor Hugo ha habitado en estas islas encantadoras, desde donde lanzaba sus anatemas contra el Imperio; es probable que el general trate á su vez de combatir á la república.

Si el general quiere residir en Jersey, todo marchará bien si se conduce con calma y mesura; pero si quiere desempeñar un papel político, que las circunstancias en la hora presente no pueden permitir, entonces le pediremos que se vaya con la música á otra parte.»

La H. gada á Jersey.

El general Boulanger ha llegado á Jersey, á bordo del vapor Antelope, y ha ido á alojarse al hotel la Pomme d'or.

Una multitud numerosa le esperaba, dando algunos gritos de viva Boulanger!

Durante el trayecto, la señora que le acompañaba sufrió una caída, produciéndose una herida en la frente.

El general se ha inscrito en el hotel bajo el seudónimo de M. Ducbeyne.

En Jersey habitará la Grange Longueville, sitio muy agradable, á diez millas de Saint-Jhelier.

Esta posesión la ha tomado el general en arrendamiento hasta el mes de Mayo, que es, según parece, el tiempo que piensa permanecer en Jersey.

Historias.

Hace muy pocos días hicimos saber á nuestros lectores que un joven natural de Almería se había caído de un balcón de la calle de Espartinas, fracturándose una pierna.

Y llamábase á ese joven «discreto», porque no habla querido decir cómo había sufrido tan sensible accidente.

En el barrio de la Plaza de Toros se sabe todo y ese todo es para aquellos vecinos el tema de sus conversaciones.

Aquel joven era un Tenorio, pero con poca fortuna.

Hacia muy pocos días que galanteaba á una joven casada, y la noche del suceso era la primera en que logró llegar hasta su morada.

Allí se encontraban á las dos de la madrugada cuando el marido llamó á la puerta. Al oír el campanillazo el galán salió al balcón, y escurriéndose llegó hasta el piso principal, desde donde cayó, sufriendo la fractura de la pierna.

El marido entró en la casa sin sospechar nada; pero de buenas á primeras se encuentra un reloj que no era el suyo, cuidadosamente colocado en la mesa de noche y un sombrero y una americana que tampoco le pertenecían, encima de una silla.

Su asombro fué grande.

—¿De quién es esto? preguntó á su mujer.

—De un hombre á quien abrí la puerta creyendo que eras tú, y que no sé por donde ha desaparecido.

El diálogo fué interrumpido por los gritos de dolor que lanzaba el galán fracturado.

—¡Ah! exclamó el marido; ahí está; ese que se queja es el hombre que ha estado aquí y que se habrá tirado por el balcón.

La mujer no supo qué contestar, ni hubiera podido, porque en el acto el esposo vengó la ofensa con unos cuantos golpes.

Entre tanto, los serenos y los guardias inmediatos recogían al galán y lo llevaban á la casa de socorro, desde donde pasó al Hospital provincial.

Al día siguiente el barrio estaba animadísimo.

Todas las comadres se reunieron en la calle de Espartinas, comentando el suceso.

Por allí andaba indignada la mujer del galán, que es casado y no de mucho tiempo.

Cuando mayor era la concurrencia, aparecen la infiel y el marido, ella con la cara tapada con un pañuelo. El la coje de un brazo y dice á la vecindad:

—Aquí tenéis á la culpable; voy á entregársela á su padre.

Y así lo ha hecho.

Un recasamiento.

Que un hombre se case, que se quede soltero, que se divorcie y se vuelva á casar, nada tiene de extraño; se ve todos los días. Lo que no se había visto es lo que acaba de hacer un distinguido diplomático alemán, conocido en la sociedad de Madrid.

El lunes último se verificó en Wiesbaden, sin ceremonia alguna, el matrimonio del conde de Hatzfeld, actualmente embajador de Alemania en Londres, con miss Moulton.

Pero esta miss Moulton no es otra que la esposa divorciada del propio conde.

Los antiguos esposos, después de vivir largo tiempo separados, han reconocido su error y han vuelto á casarse.

Dos señoras de Barcelona, hermanas, domiciliadas en la misma habitación, tomaron días pasados á su servicio á una muchacha de quince años.

Dos noches después de la entrada de ésta en la casa, hubo en ella gran estrépito: oyéronse golpes dados en la escalera, y sonó la campanilla con violencia.

Las señoras despertaron con sobresalto, del cual, al parecer, participaba la sirvienta. Repetiose el estrépito á la siguiente noche, y las inquietas dejaron la habitación temerosas de duendos.

Dirigiéronse aquéllas á una casa de huéspedes, contaronlo sucedido y una señora que oyó el relato, dijo que á una familia le había ocurrido lo mismo, cesando el escándalo y ruido cuando fué despedida la sirvienta.

Se averiguó con facilidad que era la misma la que estaba en las casas en las cuales había acontecido lo que queda dicho, y preguntada la muchacha por la autoridad si era la autora, contestó afirmativamente, añadiendo que no lo hacía por justificación de persona alguna, sino porque no gustándole servir, cosa que le imponían sus padres, la despedían de todas las casas donde entraba.

ECOS TEATRALES

COMEDIA

Antes de la obra de Sánchez Pérez, El primer choque, se puso anoche en escena en este teatro la bonita comedia de Miguel Echegaray, Los Hugonotes, que tan magistralmente interpreta la compañía de Martoy que tantos aplausos valió á todo los artistas, cuando ha pocas noches la representaron por primera vez.

En esta obra los actores están imitables, sin perder el menor detalle y rivalizando en el buen desempeño.

La Sra. Guerra hace una madre inmejorable, que no admite comparación con ninguna otra artista; María Guerrero, en su papel de hija, está divina y la Sra. Martínez hace una tiple encantadora.

No se pueden establecer diferencias entre los actores; todos hicieron gala de sus talentos artísticos consiguiendo un conjunto de interpretación verdaderamente admirable.

Rossell, Balaguer, Montenegro Mendiguchía, García Ortega, Martínez... todos lograron entusiasmas aplausos de la distinguida y numerosa concurrencia que ocupaba por completo el teatro de la Comedia.

Anoche estaba la sala del teatro brillantísima, sin un sitio vacío, ni en palcos, ni en butacas, y sin que en el despacho quedara por vender un sólo anfitrío.

LARA

No alcanzó mucha fortuna el estreno verificado anoche en el elegante y concurrido teatro de Lara, y no fué ciertamente así porque la obra deje de estar bien escrita y se exhiban en ella tipos cómicos y bien dibujados, sino porque su diálogo es lo que pudieramos llamar soso, sin los chistes cultos y chispeantes, porque carece de gracia, en una palabra.

Se titula la obra La contaduría, y este sólo nombre basta á indicar que el autor ha querido exhibir esa serie de tipos que asaltan las contadurías de los teatros, presentando algunas escenas de extramada realidad, y aprovechando la ocasión para hacer una tímida defensa de los autores que inspiran ó copian sus obras del francés.

Pardónenos el autor si no tuvo esta idea, que nosotros creímos ver en algunas de sus alusiones.

La obra está bien presentada y los personajes, aunque llevan el sello y las condiciones de los sacados cien veces á escena, es decir que son ya populares, se exponen con algún ingenio y novedad; pero el conjunto es lánguido y monótono, y el espectador llega al final sin entusiasmo y sin disgusto, sin deseos de aplaudir y sin ganas de protestar.

La contaduría, no pasa de entretener y distraer al público; se contenta con evitar el aburrimiento.

El autor de la obra D. Mariano Barranco, creemos que puede hacer composiciones de más gracia mejores que la anoche estrenada.

En la interpretación se distinguieron, aunque algo más de lo que hicieron pudieron hacer á nuestro juicio, la señora Rodríguez y los Sres. Arana, Rubio, Tamayo, Tojedo y Capilla.

CIRCO DE COLÓN

Respondiendo la empresa del nuevo Circo de Colón á la buena acogida que el público le dispensa, ha procurado reformar la compañía con que inaugurará sus trabajos, ofreciendo diariamente una novedad para lo cual tiene firmados contratos con los mejores artistas co-

nocidos, algunos de los cuales ya han hecho su debut.

Hoy cuenta con una compañía en que se distinguen por sus atrevidos trabajos de dislocación el hombre elástico, Mr. Pascal, los «non plus ultra» en la barra fija hermanos Depps; los hermanos Concha como excéntrico y juglares, el clown Flexmore y la intrépida caballista á la alta escuela miss Maestrix.

No son menos dignos de aplauso los concertistas húngaros que dirige el maestro monsieur Poppelsdorf.

Siendo completamente imposible á la orquesta húngara dar á conocer su repertorio durante el tiempo que tocan todas las noches, la empresa, deseosa de que el público lo conozca, ha abierto un abono de seis conciertos con dicho objeto, habiéndose verificado el primero de ellos el jueves 10 del actual ante una escogida concurrencia, que hizo repetir la mayoría de las piezas que ejecutaron, sobresaliendo entre otras la «Rapsodia Hongroise», de Beler Vela; «Le Beau Banube Bleu» (walses) de Straus; «Gran Maman» (barcarola), Langer; Guillaume Tell (fantasía) y Mon Autriche Straus, que fueron ruidosamente aplaudidas.

MADRID

Lista de la compañía: Primera tiple: Julia Segovia. Primera tiple de carácter: Emilia Torrecilla de Portes.

Otras primeras tiples: Juana Sáenz, Rosario Amigo. Segundas tiples: Victoria Sala, Eulalia Flores.

Característica: Enriqueta Imperial. Damas jóvenes: Dolores Diaz, Milagros García.

Partiquinas: Consuelo Catalán, Josefa Sánchez, Aveilina Campo.

Primeros actores y directores de escena: José Portes, Mariano Larra. Tenor cómico: Pedro Constanti.

Actores cómicos: Julián Castro, Melchor Ramiro. Actores genéricos: Luis Pertes, Tomás Rodríguez.

Galanes jóvenes cantantes: Rafael Benitez, Eugenio Gullón.

Partiquinos: Juan Belver, Rafael Fernández, Adolfo Morales, Emilio Belver.

Maestro director y concertador: Brull. Maestro concertador y director de orquestas Bauzá.

Maestro de coros y segundo director: Torregosa. Veinticinco coristas de ambos sexos.—Veinticinco profesores de orquesta.

Representante de la empresa: Federico Arderius. El espectáculo se dividirá en secciones.

La temporada dará principio el 16 del corriente.

MADRID

A la mayor brevedad inaugurará el teatro Madrid su temporada, para la cual se dice que la empresa ha contratado un magnífico espectáculo que ha de llamar la atención del público.

Está ya concluida la instalación del alumbrado eléctrico, como asimismo las reformas introducidas en la sala, decorado, caloríferos y otras

AVISO

Los suscriptores de EL ECO NACIONAL en los pueblos de la provincia de Valencia que aun no hayan satisfecho el importe de sus descubiertos por este concepto, pueden hacerlo al corresponsal de este periódico en dicha capital D. Manuel Ramón, calle de San Cristóbal, núm. 4, cuarto 3.º

Espectáculos para hoy.

COMEDIA.—T. 3.º.—A las 8 1/2.—Los hugonotes.—El primer choque.

A las 4 1/2.—Lola.—La cáscara amarga. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—De Madrid á París.—Chateau Margaux.—El gorro frigio.—A casarse tocan, ó la misa á grande orquesta.

A las 4 1/2.—Torear por lo fino.—El gorro frigio.—De Madrid á París.

APOLO.—A las 8 1/2.—Certamen nacional.—Lucifer.—Lo pasado, pasado.—El plato del día.—A las 4 1/2.—Pan y toros.

LARA.—A las 8 1/2.—T. 1.º impar.—Golondrina.—Los Hugonotes.—(Segundo acto).—La contaduría.

A las 4 1/2.—La cáscara amarga.—Baltasara la pollera.—Las visitas.—Niña Pancha.

ALHAMBRA.—A las 8 y 1/2.—El año pasado por agua.—Política interior.—Los inútiles.—El año pasado por agua.

A las 4 1/2.—Hija y madre.—El año pasado por agua.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Los valientes.—A casarse tocan ó la misa á grande orquesta.—Las hijas del Zebedeo.—(Segundo acto).

A las 4 1/2.—A casarse tocan, ó la misa á grande orquesta.—Las hijas del Zebedeo.

PRICE.—A las 8 1/2.—El alcalde de Straberg.—Estudiantina.—Plato del día.

A las 4 1/2.—Doña Juanita.

TEATRO-CAFE DE LA INFANTIL.—A las 8 1/2.—Enredos y pájaros.—Los inartíficos.—Mi misma cara.—La gran montaña rusa.—Viaje á Cádiz.

A las 5.—Perecito.—(Segundo acto.) GRAN CIRCO DE COLÓN.—A las 4 1/2 y á las 8 1/2.—Dos grandes funciones gineásticas, cómicas y ecuestres, en las que tomarán parte los aplaudidos artistas Depps, Flexmore, Maestrick, Emmeline y la orquesta húngara compuesta de 12 personas.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 8 de la tarde.—Gran función por los ziganos húngaros.—Primera ascension por el capitán Pastor en el globo Cid Campeador.

Gran montaña rusa, de dos á cinco de la tarde.

PLAZA DE TOROS.—A las 3.—Corrida 14 de abono.—Se lidiarán tres toros de la acreditada ganadería del Excmo. señor duque de Vergara (vecino de Madrid), y tres de la del Sr. D. José Orozco (vecino de Sevilla), por los espadas Salvador Sánchez (Frasuelo) y Rafael Guerra (Guerrica) con sus respectivas cuadrillas.

Imp. de LA PUBLICIDAD, Valenzuela, 6.

GRANDES Y EXTRAORDINARIAS REBAJAS EN LOS ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA

APERTURA DE LA ESTACION DE INVIERNO

MAS DE OCHO MILLONES DE GENEROS

Bajos, entresuelos y principales

Montera 18, esquina a la calle de la Aduana

UNICO ESTABLECIMIENTO MONTADO AL ESTILO DE PARIS

Nunca se han conocido, ni jamás volverán a conocerse, generos de tantísimo gusto y a precios tan baratos como se venden en estos luminosos Almacenes, que causan la admiración de todo el mundo que los visita, porque parecen una Exposición Universal.

En vestidos hechos, manteletas, visitas, abrigos largos, sombreros y toda clase de confecciones; pasarán de seis mil los modelos que tenemos en existencia, y con seguridad no existirá otra casa mejor surtida de abrigos tan nuevos y elegantes como los recibidos de Paris y Londres, que llamarán la atención por su novedad y riqueza.

REMESAS A TODOS LOS PUEBLOS DE ESPAÑA

Pidanse muestras y catálogos al propietario, D. Eduardo García Inozal.

- POR 8 PESETAS** un corte de vestido de lanas lisas, colores últimos de moda y se dan 10 varas doble ancho.
- POR 7 PESETAS** una chaqueta de paño de abrigo, corte de Paris.
- POR 15 PESETAS** un corte de vestido de lanas listadas, última moda, y se dan 10 varas doble ancho.
- POR 25 PESETAS** un elegante abrigo largo, visita ó redingote, de los Estados Unidos, que abrigan tanto como forrados en pieles.
- POR 20 PESETAS** un elegantísimo corte de vestido de cuadros y listas escocesas alta novedad.
- POR 20 PESETAS** una bonita falda hecha, de vestir, con elegantes cogidos plegados a la inglesa y de telas nuevas de Paris.
- POR 15 PESETAS** un traje de cachemir negro, con 10 varas doble ancho y pura lana.
- POR 10 PESETAS** un magnífico chal de lana dulce inglesa y gran tamaño, de ocho puntas.
- POR 3 PESETAS** una falda para barros de paño, con volante.
- POR 6 PESETAS** una chaqueta Jersey, de punto inglés fino y de abrigo, con pelo al revés.
- POR 75 PESETAS** un par de pantalones, traídos de Londres, corte elegante y de paño superior, con adornos de pieles naturales.
- POR 15 PESETAS** un traje para hombre, de vicuña inglesa, corte elegante y distinguido.
- POR 8 Duros** un traje para hombre de vicuña inglesa, bien hecho y con buenos forros de lana.
- POR 5 PESETAS** un juego de cortinones para salas y gabinetes de dibujos elegantes; tienen 7 varas de largo.
- POR 10 PESETAS** una capa cachemir blanca, ricamente bordada, para niños recién nacidos.
- POR 3 PESETAS** un precioso faldón de bautizos para recién nacidos, de batista y buenos bordados, de mucha vista.
- POR 2 PESETAS** alfombra moqueta arizada, de lana, sin mezcla de yute, para salas y gabinetes (colocada).
- POR 3 RS. (colocados)** cordelillos y abacas ingleses, vara de ancho.
- POR 2 PESETAS** un juego de visillos, tela superior blanca, lisa ó con cenefas de color.
- POR 5 PESETAS** media docena toallas grandes, con iniciales bordadas en colores.
- POR 15 PESETAS** un juego de cortinas yute con cenefas y flecos, clase muy doble.
- POR 10 PESETAS** una buenamanta blanca de lana, superior, con bonitas cenefas para cama.
- POR 25 PESETAS** un abrigo forma visita de rico paño egipcio, de gran abrigo y muy elegante.
- POR 40 PESETAS** un precioso traje en caja, medio hecho, con ricos bordados de seda y un bonito figurín iluminado.
- POR 9 PESETAS** un corte de bata para casa, de ricas franjas con bonitos dibujos escoceses.
- POR 30 PESETAS** un abrigo redingote, largo, de telas inglesas.
- POR 50 PESETAS** un corte de vestido de gró negro, Paris, pura seda, de toda confianza; damos 20 varas para el vestido.
- POR 40 PESETAS** una capa de paño superior, con ricos embozos de terciopelo.
- POR 4 PESETAS** un rico chaleco de Bayona, clase superior, para hombres y señoras.
- POR 7 PESETAS** media docena de calcetines de lana inglesa, clase superior, para hombre.
- POR 6 PESETAS** un traje interior de pura lana inglesa contra dolores reuma y enfriamientos.
- POR 3 PESETAS** un traje de punto para interior, de grande abrigo para el reuma.
- POR 8 PESETAS** un traje de punto a la marinera, para niño.
- POR 6 PESETAS** una colcha blanca de piqué, de abrigo, con flecos largos, para cama camera.
- POR 3 PESETAS** un tapete de yute con bonitos flecos y cenefas.
- POR 3 PESETAS** una sábana de una pieza hecha con jaretón para cama camera.
- POR 3 PESETAS** un buen corsé-coraza bajo de cadera, con buenas ballenas.

Veán ustedes las alfombras que nosotros vendemos, y juzguen por los precios que tenemos fiados con unas diferencias que se observan a primera vista, y que a pesar de ser de primera clase, cuestan menos.

- POR 350 PESETAS** alfombras de moqueta para los pies de la cama.
- POR 4 PESETAS** media docena de medias largas, sin costura.
- POR 5 RS. (colocados)** fieltros para alfombrar, de preciosos dibujos.
- POR 2 PESETAS** alfombra moqueta arizada, de lana, sin mezcla de yute, para salas y gabinetes (colocada).
- POR 3 RS. (colocados)** cordelillos y abacas ingleses, vara de ancho.
- POR 3 PESETAS** rica alfombra inglesa, de la clase superior, dibujos preciosos y seda (colocada).
- POR 6 PESETAS** los ricos terciopelos de alta lana, imitación a la que hace la fábrica de tapices.
- POR 6 REALES** una alfombra de vara y media para los pies de la cama.
- POR 150 PESETAS** preciosos yutes para cortinas y sillerías, dibujos especiales, ancho doble.

Puede asegurarse que las personas que compran en estos almacenes serán bien satisfechas y no los olvidarán nunca.—Los precios siempre fijos.

ALCALÁ, 5
ENTRESUELO

J. BELMAR

ALCALÁ, 5
ENTRESUELO

GRAN SALON DE PELUQUERIA

Se afeita, corta y riza el pelo.

Gabinete reservado para tonir el pelo y la barba.

Se confecciona toda clase de postizos.

ALCALÁ, 5, ENTRESUELO

NOTA. En el mismo se expende la higiénica Agua vegetal del Arroyo, de excelentes resultados para devolver los cabellos blancos a su primitivo color, sin manchar la ropa y de fácil aplicación.

EL ECO NACIONAL

DIARIO POLÍTICO

Anuncios en la cuarta plana

Columna de 176. 5 céntimos línea.
Id. 216. 7 " "

De otras dimensiones a precios convencionales y los mas económicos de cuantos periódicos se publican en esta Corte.

ADMINISTRACION

Biblioteca 9, bajo, izquierda. Desde las 5 a las 7 y media de la tarde.

BODEGA DE CHINCHON

DEL COSECHERO Y PROPIETARIO

VALENTÍN GALAN

SEIS PREMIOS en cuatro Exposiciones, por sus vinos de mesa y aguardientes, **MEDALLA DE PLATA** en la Exposición de Barcelona, por el anisado de Chinchón, marca **PI Y MARGALL**: 16 litros, 50 pesetas; botella, 3 pesetas.

Vino de mesa de 8 a 11 pesetas los 16 litros; blanco, ídem íd.
Blanco del 79, mejor que Jerez, 20 pesetas los 16 litros; botella, una peseta sin casco.
Moscatel, de 12 a 15 pesetas los 16 litros; botella, 0,75 y una peseta sin casco.

VINOS GENEROSOS DE TODAS CLASES

PARA LAS TIENDAS DE ULTRAMARINOS PRECIOS CONVENCIONALES

Se vende un aparato para destilar alcohol yanisar, sistema moderno, ofrece muchas ventajas y otro aparato completo de refrescos ingleses.

4-ISABEL LA CATOLICA

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA
EN BARCELONA

LINEA DE LAS ANTILLAS, MEW-YORK Y VERACRUZ
Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

LINEA DE COLÓN.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, vía Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

LINEA DE FILIPINAS.—Extensión de Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de Africa, India, China, Conchichina y Japon.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes, a partir del 11 de Enero 1889, y de Manila cada 4 sábados, a partir del 5 de Enero 1889.

LINEAS DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada dos meses para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de Septiembre 1889.

LINEA DE FERNANDO POO.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA.—LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes, de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes: Barcelona, La Compañía Transatlántica y Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz, Delegación de la Compañía Transatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander, Señores Angel B. Pérez y C.ª.—Coruña, D. E. Da Guarda.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch hermanos.—Valencia, Sres. Dart y C.ª.—Málaga, D. Luis Duarte.

TALLERES DE JOYERIA

Almacén por mayor y menor

de toda clase de alhajas y piedras preciosas.

2, PRADO, 2

AVISAMOS

a nuestra numerosa clientela, y al público en general, que ha sido puesto a la venta un grandioso surtido de toda clase de joyas, construidas en estos talleres con arreglo a los últimos modelos.

Continuamos, pues, vendiendo a precios desconocidos, construyendo y reformando diademas, collares, aderezos, aretes, imperdibles, pulseras, etc., siempre 33 por 100 más barato que las tiendas donde venden alhajas.

GASA FUNDADA EN 1868.—TELÉFONO 180

RAMOS

Tapicería, muebles y colgaduras. Gran surtido a precios económicos, envío a provincias.—Prado, 4.

Alfombras

Moquetas, de 2 pesetas en adelante.
Yutes, desde 50 céntimos.
Fieltros, de 1'25.
Esteras cordoncillo, desde 1'25.
Gran surtido en géneros ingleses y del país.
Se colocan esteras y alfombras a precios baratísimos.
Mayor, 81.

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE COCHES DE LUJO

de Agustin Rivera

Se admiten abonos para toda clase de carruajes de lujo, en las mejores condiciones.
Se alquilan a diario y por medios días.
Travesía de la Hallesta 3 (Teléfono 846)

ALFOMBRAS

Variedad en terciopelos. Bruseles desde 4 pesetas. Moquetas desde 1'75, cordelillos desde 50 céntimos y gran surtido en alfombras de todas clases.

M. Mes, Carretas 22, (frente a la lonja del almidón).

D.ª GOÑI Especialista en las vistas uñas y mástis. Montera.

Alfombras en saldo.

Se expenden por cuenta de varias fábricas a precios más bajos que del coste, presentando este establecimiento un inmenso surtido con las más a las novedades, y de la venta total sólo tiene el dueño, Cavetano Polo Hurtado, el 2 por 100, y además grandes colecciones de cordelillos ingleses y del reino, desde 0,63 pesetas en adelante, colocados.

FUENCARRAL 19 Y 21
Teléfono 590

MONROY dentista, Corredera de San Pablo, 21 contiguo al teatro Lara.

LA INESPERADA

DE POZUELO DE CALATRAVA

Esta agua purgante natural superior por suavidad y eficacia a todas las conocidas, se vende en Madrid, a peseta el frasco, en todas las buenas farmacias.